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Transition agricole

Ce début d’année est 
marqué, notamment, 
par de grandes mani-

festations d’agriculteurs en 
France et en Europe. Il faut 
entendre et comprendre leur 
détresse au regard d’une  
dégradation globale de leurs 
revenus soumis aux aléas 
des marchés insuffisamment  
régulés, eux qui croulent sous 
des dettes bancaires contrac-
tées pour acheter leurs ex-
ploitations, leurs matériels 
et matériaux, qui rendent 
d’autant plus insupportables 
les lourdeurs administratives 
et les contraintes environ-
nementales. Il y a, certes, 
une conjoncture : l’inflation, 
la guerre en Ukraine par 
exemple. Il y a surtout des 
raisons structurelles : une 
globalisation des échanges 
commerciaux et donc une 
forte dépendance aux cours 
mondiaux, une baisse des 
rendements avec des sols de 
moins en moins fertiles, des 
épisodes météorologiques de 
plus en plus intenses du fait du  

On sent que le modèle 
de l’agriculture intensive, 
très fortement carbonée, 
financiarisée, mondialisée 
n’est plus adapté à la nouvelle 
donne environnementale, 
sociale, sociétale. 

Madame, Monsieur,
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réchauffement climatique, 
de l’affaiblissement de la 
biodiversité, des consomma-
teurs qui sont poussés vers 
les prix les plus bas pour tout, 
tout le temps, et encore plus 
avec l’inflation. On sent que 
le modèle dominant, celui 
d’une agriculture intensive, 
très fortement carbonée,  
financiarisée, mondialisée et, 
en réalité, largement sub-
ventionnée par la puissance 
publique, n’est plus adapté 
à la nouvelle donne environ-
nementale, sociale, sociétale 
même.

Premier producteur agricole 
d’Europe, notre balance 
commerciale est malgré cela 
positive car nous exportons 
chèrement nos vins, nos pro-
duits laitiers, nos céréales 
et notre sucre. Pourtant 
nous importons massivement 
pour nous nourrir : 28 % des  
légumes, 71 % des fruits, 
53 % des viandes d’agneau, 
21 % du bœuf, 42 % des vo-
lailles - sans même comp-

ter la nourriture largement  
importée pour l’élevage - 
mais aussi 40% du beurre 
que nous consommons. Soit 
40% de notre alimentation. 
Sans l’aide de la politique agri-
cole commune européenne 
(nos impôts), la moitié de nos 
fermes serait en faillite.

Il faut changer de trajec-
toire agricole et alimentaire. 
L’heure est à la décroissance 
de notre dépendance par la 
croissance de l’alimentation 
locale, à la réduction des in-
trants chimiques par l’enri-
chissement naturel des sols, 
à acheter mieux en jetant 
moins, à l’augmentation du 
nombre d’agriculteurs, de 
leurs revenus par la baisse 
des intermédiaires, du sou-
lagement de leurs dettes, en 
changeant le rapport au tra-
vail, aux congés, à la retraite, 
en inventant ou réinventant 
de nouvelles pratiques agri-
coles, plus collectives, plus 
mutualisées. Peut-être aussi, 
faut-il opérer une nouvelle 

révolution agricole, techno-
logique, plus économe car 
plus précise, plus efficace ?

Ici, dans notre territoire, 
nous mettons en œuvre un 
autre modèle, le programme 
« Sésame ». Nous ne sommes 
pas en opposition mais en 
proposition. Du champ à 
l’assiette, nous créons les 
conditions d’une nouvelle 
donne pour nos agriculteurs, 
pour qu’ils vivent mieux de 
leur si beau métier, pour que 
leurs pratiques agricoles im-
pactent positivement l’envi-
ronnement et non l’inverse, 
pour que nous mangions ce 
qui pousse à côté de chez 
nous : des produits sains 
et de qualité au juste prix. 
Évidemment, tout cela ne 
se fera pas sans vous. Nous 
avons amorcé le virage, mais 
c’est vous qui poussez le cha-
riot… alors : mangez local !

2020
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TRANSITION 
AGRICOLE :

PRODUISONS ET 
CONSOMMONS LOCAL !

Rémunération des agriculteurs, transmission 
des exploitations, offre en produits locaux, 

diversifiés et plus respectueux de l’environnement, 
approvisionnement de la restauration collective, 

sensibilisation et pédagogie autour de l'alimentation, 
notamment auprès des plus jeunes… autant d’enjeux 

qui font l’objet de nombreuses actions concrètes 
menées dans le cadre du programme Sésame, 

porté par l’Agglomération et labellisé Territoire 
d’Innovation - France 2030 par l’État depuis 2019.

 Nous avons tous un rôle à jouer pour répondre à la 
crise agricole et alimentaire.
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Alors que les enjeux agricoles ont été au cœur 
de l’actualité des dernières semaines, pourquoi 
l’Agglomeration s’est-elle engagée, dès 2019, 
dans un ambitieux projet en faveur de la 
transition agricole et alimentaire ?
Au cours des dernières décennies, la pression urbaine et la 
mutation des pratiques agricoles et des modes de consom-
mation ont progressivement contribué à la disparition de la 
ceinture maraîchère francilienne, à la diminution globale des 
surfaces cultivables et du nombre d’exploitations. L’aug-
mentation de la taille des exploitations restantes, majoritai-
rement céréalières, a rendu plus difficile leur transmission, 
notamment aux jeunes paysans. Le tout dans un contexte 
de vieillissement de la population agricole : c’est l’identité 
agricole de notre territoire, notre paysage aussi, qui étaient 
menacés de disparaître. Il était donc essentiel pour l’Agglo-
mération d’agir pour préserver le lien entre les populations 
urbaines et les agriculteurs en développant une agriculture 
de proximité qui rémunère le travail des exploitants, une 
agriculture en prise avec les enjeux climatiques, de préser-
vation des ressources naturelles et de santé et qui favorise, 
chez nous, la production et la consommation de produits de 
qualité.

Quels sont les principaux enjeux du programme 
Sésame ?
Le premier enjeu, pour l’Agglomération, consistait à ras-
sembler tous les acteurs concernés pour construire un plan 
d’actions réaliste et efficace. L’alliance Sésame, qui réunit 
plus de 50 partenaires publics, privés et associatifs, agit dé-
sormais pour accompagner l’installation d’agriculteurs, pour 
trouver des débouchés aux produits locaux, pour promou-
voir les pratiques agricoles écoresponsables mais aussi pour 
mobiliser les citoyens sur ces enjeux.

Depuis 2020, quels sont les premiers résultats ?
De multiples actions concrètes ont déjà été mises en place. 
De nombreuses fermes ont été installées grâce à l’accompa-
gnement de Sésame, notamment la ferme de l’Envol, la plus 
grande exploitation agroécologique d’Île-de-France avec 75 
hectares sur La Base 217. Des agriculteurs ont bénéficié de 
formations pour soutenir leurs transitions vers l’agriculture 
raisonnée et biologique. Des points de vente de produits 
locaux en proximité ont été créés dans les exploitations, les 
gares et les marchés. Un travail pour approvisionner les cui-
sines scolaires de nos communes est engagé. De nombreuses 
actions de sensibilisation ont également été menées auprès 
des enfants sur les enjeux de gaspillage alimentaire et de 
respect de la saisonnalité des produits ou pour apprendre à 
cuisiner tout simplement. Il nous reste encore beaucoup à 
faire mais la dynamique est lancée.

Thierry ROUYER,
Vice-président en charge de la 
transition agricole et alimentaire
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AVEC LE PROGRAMME      ÉSAME,
L’AGGLO S'ENGAGE, 
DEPUIS 2019, POUR L’AGRICULTURE 
ET L’ALIMENTATION

La région Île-de-France 
rejoint l’alliance Sésame

Présentation des enjeux du programme Sésame sur le stand de la région
Île-de-France lors du dernier Salon international de l’agriculture.

UNE RÉPONSE TERRITORIALE 
À DES ENJEUX DE SOCIETÉ
Le programme Sésame a été lauréat 
du dispositif Territoire d’Innovation - 
France 2030. Une alliance, rassemblant 
plus de 50 partenaires, est mobilisée 
autour de l’Agglomération pour mener 
des actions de proximité autour d’une 
agriculture saine, locale, créatrice 
d’emplois et protectrice de notre 
capital naturel. Un modèle innovant 
de transition agricole et alimentaire 
agissant sur toute la filière 
agroalimentaire.

QUELS SONT NOS GRANDS 
OBJECTIFS ?

•  Revaloriser le métier de paysan 
•  Soutenir un système agricole 

économiquement viable
•  Développer une agriculture bio et une 

alimentation locale par la création ou 
l’accompagnement de 100 fermes 
sur le territoire 

•  Atteindre 50% d’approvisionnement 
de la restauration collective 
en produits bio/locaux

RETROUVEZ TOUTES 
LES INFORMATIONS 

SUR LE PROGRAMME 
SÉSAME :
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DES ACTIONS CONCRÈTES POUR 
AGIR DU CHAMP À L’ASSIETTE

SUSCITER DES VOCATIONS 
POUR PERMETTRE LA TRANSMISSION 
DES EXPLOITATIONS

Organisé avec l’association 
Abiosol, le Forum des 
Métiers de la Terre et du 
Goût permet au grand 
public et aux scolaires de 
découvrir les actrices et 
acteurs d’une alimentation 
juste et durable pour 
susciter des vocations 
ou des reconversions 
professionnelles.

 Des formations sont 
organisées par le 
Groupement des 
Agriculteurs Bio 

d’Île-de-France pour 
accompagner des 
agriculteurs dans 
la création ou la 

conversion en bio.

Avec la participation de Sésame et le programme 
Compagnonnage en Maraîchage agroécologique de 
Fermes d’Avenir, 30 compagnonnes et compagnons, 
dont des personnes réfugiées, ont été accompagnés 
avec pour objectif de créer leurs propres fermes 
dans les prochaines années, et ainsi participer au 
renouvellement de la population agricole et à la 
transition écologique.

FORU M DES MÉ TIERS 

T ERRE   GOÛ TET
DUDE

LA

Réservations 

jeudi 28 mars 2024 - 10h-17h

devenirpaysan-idf.org

G
ra

ph
ism

e 

Le Modul’Air
6 av. du Centre d’Essais en Vol 
91220 BRÉTIGNY SUR ORGE
 2274 > Base aérienne 217

Découverte des métiers 
Formation initiale 
et continue
Dégustations, ateliers
Ciné débat
Visite de la Ferme de l'Envol 

gratuit sur inscription
espace pique-nique 
petite restauration sur place
parking

L’agriculture française fait face à des difficultés et enjeux majeurs. Un équilibre 
économique difficile à trouver pour les exploitants, un mal-être croissant chez les 
agriculteurs, des difficultés à transmettre leurs exploitations lors de la retraite et 
des enjeux sociétaux et environnementaux importants. L'agriculture impacte le climat 
et la biodiversité, tout comme elle est fortement impactée par leurs dérèglements.

Avec ses partenaires de l’alliance Sésame, Cœur d’Essonne mène des actions de 
proximité, tout au long de l’année, pour soutenir la filière agricole et accompagner 
les dynamiques de transition vers un modèle plus vertueux d’un point de vue social 
et environnemental. Découvrez quelques exemples concrets et locaux qui illustrent 
l’activité Sésame sur 5 axes prioritaires.
 

1
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SOUTENIR LES AGRICULTEURS 
LOCAUX ET ACCOMPAGNER 
L’INSTALLATION DE FERMES 
POUR ASSURER  
UNE PRODUCTION LOCALE

Pierre Marcille, Président de la SAFER Île-de-France  
(Société d’Aménagement Foncier et d’Établissement Rural).

ARPAJON

BRÉTIGNY-
SUR-ORGE

FLEURY-
MÉROGIS

ÉGLY

CHEPTAINVILLE

BRUYÈRES-
LE-CHÂTEL

BREUILLET

AVRAINVILLE

GUIBEVILLE

LEUVILLE-
SUR-ORGE

MAROLLES-
EN-HUREPOIX

LA NORVILLE

OLLAINVILLE

SAINT-GERMAIN-
LÈS-ARPAJON

SAINTE-
GENEVIÈVE-

DES-BOIS

VILLEMOISSON-
SUR-ORGE

VILLIERS-
SUR-ORGE

LONGPONT-
SUR-ORGE

LE PLESSIS-
PÂTÉ

SAINT-MICHEL-
SUR-ORGE

MORSANG-
SUR-ORGE

La SAFER Île-de-France est un 
partenaire essentiel de l’alliance 
Sésame. Pouvez-vous nous 
présenter vos missions ?

Opérateur foncier de l’espace rural et périur-
bain francilien, nous agissons pour dynamiser 
l’agriculture et la forêt, favoriser le développe-
ment agricole local, participer à la protection de 
l’environnement et assurer la transparence du 
marché foncier. 
Plusieurs défis sont devant nous : baisse du 
nombre d’exploitations (-20% en 10 ans) et 
d’emplois agricoles (-12% en 10 ans), vieillisse-
ment (58% des agriculteurs ont plus de 50 ans). 
Nous agissons donc pour le renouvellement des 
générations agricoles.

Quel est le rôle de la cellule foncière créée 
avec Cœur d’Essonne ?
Cet outil innovant favorise la coordination, le 
dialogue et la collaboration des principaux ac-
teurs du foncier et de l’installation agricole pour 
franchir, un à un, les nombreux obstacles qui 
se présentent aux futurs exploitants : trouver 
des terrains, vérifier la faisabilité technique des 
projets (règles d’urbanisme, accessibilité, accès 
à l’irrigation, bâtiments pour accueillir l’activité 
agricole, etc.). C’est un outil utile pour la col-
lectivité comme pour le monde agricole. Après 
3 ans d’activité, la cellule foncière est pleine-
ment opérationnelle, elle a permis d’accompa-
gner la création de 13 fermes. Une cinquantaine 
de pistes sont également à l'étude.

2 questions à... 

2

Points de vente directe à la ferme

Points de vente directe en gare 

Association pour le Maintien d'une 
Agriculture Paysanne (AMAP)

Nouvelles fermes accompagnées par Sésame

Projets de créations de fermes 

Projets et création de jardins partagés 
accompagnés par Sésame

8 Au cœur de l’Agglo- N°4 - Avril 2024

Dossier
TRANSITION AGRICOLE : 
PRODUISONS ET CONSOMMONS LOCAL !



Pierre Marcille, Président de la SAFER Île-de-France  
(Société d’Aménagement Foncier et d’Établissement Rural).

LA RECHERCHE AU SERVICE DE LA 
PERFORMANCE ÉCOLOGIQUE DES FERMES
Clément Boyer, doctorant à AgroParisTech, conduit un tra-
vail de recherche sur la comptabilité socio-environnementale 
des fermes. Ces travaux visent à sortir d’une logique pure-
ment financière de la comptabilité pour prendre en compte 
l’impact de l’activité agricole sur d’autres types de capitaux, 
comme la santé des humains ou des sols - et à partir de là, 
combien cela coûte de les préserver.

RENFORCER LES ÉCO-PRATIQUES AGRICOLES 
POUR AMÉLIORER LA QUALITÉ DES PRODUITS

3

EN 2023, 13 AGRICULTEURS ONT REJOINT LE DISPOSITIF DE MESURES 
AGROENVIRONNEMENTALES ET CLIMATIQUES (MAEC) PORTÉ PAR LE SYNDICAT 
DE L’ORGE (SYORP).
Ce dispositif permet de rémunérer des pratiques environnementales participant activement à la 
préservation de l’eau, de la biodiversité et de la santé des sols : réduction des pesticides en grandes 
cultures, création de prairies, entretien de haies, entretien de mares, etc.
Par ailleurs, des prélèvements sont effectués par le syndicat de l’orge sur certaines fermes.

 + de 50 variétés de 
 légumes produites 

 192 tonnes de légumes  
 produites en 2022 

 800 arbres fruitiers  
 et arbres forestiers plantés  
 par hectare 

Une gouvernance innovante et vertueuse 
pour les agriculteurs
•  Une ferme gérée en collectif (SCOP), 

pour alléger l’organisation du travail et 
les astreintes des exploitants.

•  Des agriculteurs actionnaires de leur 
propre ferme et sociétaires de la coopé-
rative.

•  Un statut de salarié avec un niveau de 
salaire et de cotisations sociales garanti 
dès le début de l’activité. 

Un projet de système en polyculture et 
élevage dans lequel ces deux activités 
sont destinées à se soutenir mutuelle-
ment tout en limitant les besoins en eau.

La rotation de ces activités sur la ferme 
aidera à régénérer les sols et l’environne-
ment de la ferme. Le tout en agriculture 
biologique : sans aucun intrant chimique 
ou produit phytosanitaire. 

CŒUR D’ESSONNE ACCOMPAGNE 
LA PLUS GRANDE FERME 
AGROÉCOLOGIQUE D’ÎLE-DE-
FRANCE : LA FERME DE L’ENVOL 
SUR LA BASE 217
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Découvrez le carnet des producteurs pratiquant la vente 
directe sur le territoire. Acheter local et favoriser les circuits 
courts, c’est bon pour l’environnement et c’est un soutien 
direct à nos agriculteurs essonniens. Avec le carnet des 
producteurs, retrouvez les points de vente identifiés par 
Sésame sur Cœur d’Essonne et ses alentours. 

FAVORISER LES CIRCUITS COURTS 
POUR CRÉER DES DÉBOUCHÉS LOCAUX

Achetez vos produits 
locaux dans vos gares et 
vos marchés. De nouveaux 
points de vente, en gares 
de Brétigny-sur-Orge, de 
Marolles-en-Hurepoix et 
au marché d’Arpajon vous 
attendent. 

De plus en plus de cantines achètent des produits 
cœur d’essonniens. Pour sécuriser les débouchés et les 
revenus des agriculteurs locaux et agir pour des circuits 
de proximité vertueux pour l’environnement, l’appro-
visionnement de la restauration collective est un enjeu 
majeur. Les relations entre nos cantines et les ex-
ploitants continuent à se développer pour atteindre 
l’objectif de 50% de produits bio/locaux dans nos 
cantines, dans les meilleurs délais.

Le 15 janvier 2024, 400 kg de lentilles bio et locales ont été servis dans les cantines
de Sainte-Geneviève-des-Bois, Villiers-sur-Orge, Cheptainville et La Norville.

4
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SENSIBILISER ET MOBILISER LE PLUS GRAND NOMBRE 
POUR RÉUSSIR LA TRANSITION AGRICOLE ET ALIMENTAIRE

Création d’un jeu de cartes (conçu 
en partenariat avec le Conseil de 
Développement et d'Implication 

Citoyenne) pour sensibiliser les scolaires 
à la saisonnalité, aux métiers de 

l’agriculture et à ses enjeux concrets.

De nombreux 
ateliers cuisine 
menés avec 
l’association 
« les Insatiables »
dans des Centres 
Communaux 
d’Action Sociale 
(CCAS) et avec les 
scolaires.

Si le programme Sésame intervient à tous les niveaux de la filière agricole, la mobilisation 
citoyenne et la pédagogie auprès des plus jeunes sont aussi essentielles pour 
promouvoir une alimentation saine et durable. Des actions de sensibilisation, ludiques et 
festives, sont régulièrement organisées : n'hésitez pas à y participer !

Les grands défis des prochains mois

POURSUIVRE LE SOUTIEN À L'INSTALLATION DES 

AGRICULTEURS avec la création de plusieurs nouvelles 

fermes sur le territoire.

LANCER UN PROGRAMME D’ACTIONS SUR LA 

RÉDUCTION DU GASPILLAGE ALIMENTAIRE ET DES 

DÉCHETS dans les cantines scolaires. 

RENFORCER LES LIENS ENTRE LES AGRICULTEURS du 

territoire et la restauration collective.

ACCOMPAGNER L’INSTALLATION D’UN OPÉRATEUR de 

mise en qualité des produits locaux pour faciliter les débouchés 

publics et privés des exploitants locaux.

5

Organisation de la Fête Champêtre rassemblant 
plus de 1 000 participants, tous les ans, sur La Base 217. 

©
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 TRANSPORTS 

LA MOBILISATION POUR 
LES TRANSPORTS DU 

QUOTIDIEN SE POURSUIT
Depuis le début d’année 2024, plusieurs évolutions majeures en matière 
de transport en commun sont intervenues sur le territoire avec l’arrivée 

d’un nouveau mode de transport collectif lourd - le Tram T12 Massy-Évry, la 
nouvelle délégation de service public d’exploitation des lignes de bus par 

Transdev et le nouveau service annuel du RER C, le SA 2024.

Si l’Agglomération salue ces avancées, de très nombreux usagers font face 
à une dégradation de leurs conditions de transport, notamment sur le RER C. 

Les élus ont donc voté à l’unanimité, lors du Conseil communautaire 
du 8 février dernier, une motion pour exiger des opérateurs 

un service à 100% dans les plus brefs délais.

Une nette amélioration 
sur le réseau bus suite 
aux engagements pris 
par Transdev
Alors que Transdev propose depuis le début 
de l'année 2024 une offre renforcée sur le 
réseau de bus avec notamment des liaisons 
plus importantes vers et depuis les gares 
RER C, des difficultés d’exploitation ont été 
constatées dans les premières semaines, no-
tamment du fait de problèmes de formation 
des chauffeurs.

Une mise en route  
délicate pour le T12

L’Agglomération prend 
acte des améliorations 
constatées sur le réseau 
et des engagements 
pris pour revoir certains 
tracés de lignes, sources 
d'allongement inutile de 
temps de parcours 
(comme sur la ligne 15 
Gare d'Épinay-sur-Orge par exemple).

L’arrivée du T12 est la promesse d’une réduc-
tion des temps de parcours entre les pôles de 
Massy et d’Évry. Malheureusement l’opé-
rateur Transkéo signale des difficultés de 
formation et un manque de conducteurs. La 
mise en place s’avère donc difficile avec des 
rames fréquemment supprimées en heures 
de pointe, des quais bondés et une corres-
pondance encore difficile à Épinay-sur-Orge.

Si Cœur d’Essonne déplore l’absence 
d’anticipation des opérateurs de transport 
vis-à-vis de leurs problématiques internes 
(recrutement, formation, maintenance),
 

Transkéo s’est engagé, 
auprès d’Île-de-France 
Mobilités et des élus, à 
adapter rapidement son offre 
et à renforcer la fréquence 
en heures de pointe afin 
de répondre aux besoins 
urgents des usagers.

12 Au cœur de l’Agglo- N°4 - Avril 2024



Vives inquiétudes sur le RER C
La ligne C du RER connaît, depuis de nombreuses années déjà, d’importants travaux qui ont 
considérablement réduit l’offre de train, notamment les soirs et les week-ends. Très dégradée 
en 2023, cette qualité de service l'est encore davantage depuis le début de l'année 2024 avec 
de nombreuses difficultés constatées : 
•  Des suppressions de trains nombreuses et fréquentes, tout particulièrement en heures de 

pointe le matin et le soir, tant sur le secteur Val d’Orge (notamment les gares de Sainte-
Geneviève-des-Bois et de Saint-Michel-sur-Orge) que sur les branches Dourdan et Étampes 
après Brétigny-sur-Orge ;

•  Des difficultés liées à la fiabilité du matériel roulant et la nécessité de poursuivre les travaux 
de modernisation des infrastructures de la ligne ;

•  Des difficultés de formation et un manque de conducteurs signalés par la SNCF ;
• Un nombre insuffisant de trains longs pour faire face aux besoins ;
•  Des allongements de parcours dus au remplacement, de facto, de trains directs Paris à partir 

de Juvisy par des trains omnibus ;
•  Des défaillances de moyens et d'outils de communication, en gare ou en ligne, avec des 

informations données « en temps réel » mais qui ne correspondent pas à la réalité.

Face à cette situation inacceptable, l’Agglomération prend 
acte de l’engagement de la SNCF d’un règlement, d’ici 
l’été, des difficultés conjoncturelles de la ligne C du RER, à 
savoir principalement, les difficultés et retards de recrutement des conducteurs ainsi que 
l’engorgement des opérations de maintenance et exige des améliorations concrètes, sur le 
RER C, dans un délai plus rapide.

L’Agglomération demande également à Île-de-France 
Mobilités et à la SNCF d’ajouter des indicateurs de temps 
de trajet réel des usagers comme critères d’évaluation de la 
performance de la ligne et de communiquer, directement aux usagers, sur ces difficultés et sur 
les actions prises pour les résoudre.

Les élus demandent enfin qu’un dédommagement des 
abonnés soit prévu pour l’année 2024 et aussi longtemps que la situation 
sera aussi dégradée, à l’instar du dédommagement annoncé pour l’année 2023.

À plus long terme, l’Agglomération rappelle à la SNCF et à 
l’ensemble des partenaires financeurs la nécessité 
d’entreprendre au plus vite de nouveaux travaux structurants 
sur la ligne C du RER et tout particulièrement la réalisation du nœud ferroviaire de 
Brétigny-sur-Orge, depuis longtemps évoquée mais jamais concrétisée ni même concrètement 
planifiée. Il s’agit pourtant d’un enjeu majeur pour permettre un renforcement de la fréquence 
des trains sur le tronçon Val d’Orge de la ligne C du RER.

RER C
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 BUDGET 2024 

UNE GESTION
RIGOUREUSE POUR 

DES INVESTISSEMENTS 
AMBITIEUX

Le jeudi 4 avril 2024, le Conseil communautaire a voté le budget dans 
un contexte économique et social difficile, marqué par l’inflation et 
ses conséquences. Pour autant, grâce à une gestion rigoureuse de 

maîtrise des dépenses et d’optimisation des recettes, l’Agglomération 
parvient à préserver des services publics de proximité de qualité tout 

en portant un programme d’investissement ambitieux. 

Entretien et réhabilitation des routes, passage en LED de l’éclairage 
public, création de pôles gares et de nouveaux itinéraires cyclables, 

réhabilitation d’équipements communautaires sont prévus pour 
préparer l’avenir des Cœur d’Essonniens et répondre aux défis 

environnementaux, économiques et sociaux du territoire.

Fonctionnement :

163 864 102 € 

Investissement :

63 050 926 €

BUDGET 2024 : 

226 915 028 €
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Les grands axes du budget

POURSUIVRE LA MAÎTRISE DES DÉPENSES 
ET L’OPTIMISATION DES RECETTES : 
Axe structurant de la gestion budgétaire dans ce contexte 
inflationniste et d’incertitude, cet objectif passe notamment 
par la poursuite des actions de sobriété énergétique et la 
réalisation d’investissements indispensables pour répondre 
au défi environnemental auquel il faut faire face.

MAINTENIR LA FISCALITÉ : 
Conformément à leur engagement, les élus 
communautaires ont acté le maintien des taux actuels 
de fiscalité sur le territoire de l’Agglomération.
Les taux de 2023 seront donc reconduits en 2024.

MAÎTRISER LE NIVEAU D’ENDETTEMENT :
Depuis 3 ans, l’Agglomération poursuit progressivement son 
désendettement malgré un niveau d’investissement important. 

PRÉSERVER LA QUALITÉ DES SERVICES PUBLICS DE PROXIMITÉ 
ET PORTER DE NOUVELLES ACTIONS :
Collecte des déchets, travaux de voirie, entretien de l’éclairage public, 
gestion des piscines, des stades, des médiathèques, des équipements 
culturels et des structures petite enfance… l’Agglomération poursuit, comme 
chaque année, son action de proximité pour vous accompagner au quotidien. 
Cette année, plusieurs nouvelles actions seront portées mais la préparation de 
la collecte intégrée des biodéchets en 2025 sera un enjeu majeur qui aura 
une incidence budgétaire notable (recrutement d’éco-ambassadeurs pour vous 
accompagner sur la mise en place de ce nouveau geste de tri, achat des sacs aux 
caractéristiques techniques spécifiques aux biodéchets, etc.).

MAINTENIR LA SOLIDARITÉ ENVERS LES COMMUNES :
Le soutien envers les communes reste une priorité pour l’Agglomération. 
Le versement de la Dotation de Solidarité Communautaire à hauteur 
de 3,92 millions d'euros (DSC) et la prise en charge intégrale du Fonds 
national de Péréquation des ressources Intercommunales et Communales 
d'un montant de 1,9 million d'euros (FPIC) sont maintenus, soit un total 
de 5,82 millions d'euros reversés aux communes. 
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MOBILITÉS
•  Poursuite des projets 

d’aménagement des 4 pôles 
gares à Marolles-en-Hurepoix, 
Saint-Michel-sur-Orge, Sainte-
Geneviève-des-Bois et Brétigny-
sur-Orge.

•  Réalisation de nouveaux 
itinéraires cyclables du centre 
de Morsang-sur-Orge à la station 
T12, à Leuville-sur-Orge pour une 
connexion à la N104, à Leuville-
sur-Orge / Saint-Germain-lès-
Arpajon / Arpajon et à Breuillet / 
Bruyères-le-Châtel.

CULTURE 
•  Lancement d’un diagnostic pour 

la construction d’une nouvelle 
médiathèque communautaire 
à Longpont-sur-Orge dans 
l’ancienne Grange aux Dîmes.

•  Création d’une maison du 
numérique à Fleury-Mérogis.

•  Poursuite des travaux de 
rénovation initiés à l’Espace 
Jules Verne, à Brétigny-sur-Orge, 
pour améliorer son empreinte 
énergétique et les conditions 
d’accueil des publics.

Comme chaque année 
l’Agglomération porte un 
ambitieux programme de 
travaux sur la voie publique 
avec notamment 8 millions 
d’euros d’investissement 
sur la voirie dans toutes nos 
villes. Voici une sélection de 
travaux réalisés et à venir 
dans certaines communes 
de l’Agglo.

La Grange aux Dîmes à Longpont-sur-Orge

Futur pôle gare à Saint-Michel-sur-Orge

 BUDGET 2024 

LES GRANDS 
INVESTISSEMENTS DE 2024
Voici une sélection des projets d’investissement de Cœur d’Essonne. Ces 
ambitions s’inscrivent dans le Plan Pluriannuel d’Investissement (PPI) et le 
Plan Climat-Air-Énergie Territorial (PCAET).
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PETITE ENFANCE
 Poursuite des travaux de réhabilitation de la halte-garderie de 
la Maison des Larris à Breuillet pour y installer un multi-accueil.

ESPACES NATURELS
•  Création d’un parc dédié à la nature et à la pratique du sport 

en plein air avec la reconversion d’une friche agricole à Égly.
•  Poursuite du plan " 100 000 arbres " sur le territoire pour 

favoriser le stockage de carbone et créer des îlots de fraîcheur.

ÉCLAIRAGE PUBLIC
 Poursuite de la modernisation des 
26 360 points lumineux et 557 armoires 
d’éclairage public grâce à l’installation de 
lanternes à LED, moins énergivores.

PATRIMOINE
 Accompagnement de la rénovation énergétique des 
bâtiments communaux des villes de moins de 10 000 
habitants et réhabilitation de locaux communautaires à 
Sainte-Geneviève-des-Bois dans le cadre d’un partenariat 
avec le Centre Hospitalier Sud Francilien (accueil d’un centre 
de diabétologie).

GRANDS PROJETS DE 
DÉVELOPPEMENT
 Poursuite des projets sur La Base 217 : 
lancement du Village de l’Innovation 
(nouveau pôle dédié principalement aux 
acteurs des filières drone françaises et 
de l’aéronautique) et de la 1ère phase du 
projet de pôle industriel cinématogra-
phique, poursuite des aménagements 
sur la plaine évènementielle.

Assainissement
Travaux de création et de renouvellement de poteaux 
incendie notamment à Arpajon (rue de la République), 
Avrainville (rue des Halleverdiers), Breuillet (route de 
Guisseray), Égly (rue du Parc), Ollainville (rue de La 
Libération), Fleury-Mérogis (rue de l'Orge), Leuville-sur-
Orge (rue du 8 mai 1945), Saint-Michel-sur-Orge (rue de 
la Mare des Bordes), Le Plessis-Pâté (rue des Capettes), 
Longpont-sur-Orge (chemin des Mascadées) 
et Cheptainville (rue du Moulon).

Patrimoine 
Transformation de la verrière 
de l’Espace nautique, à Sainte-
Geneviève-des-Bois, en toiture 
pour améliorer l’isolation 
thermique du bâtiment et 
remplacement de l’éclairage sur 
une partie de la médiathèque à 
Morsang-sur-Orge.

•  Rue de Morsang à Villemoisson-sur-Orge : aménagement de la voirie et création d’un car-
refour à feux tricolores.

•  Rue Pasteur à Villiers-sur-Orge : aménagement de la voirie aux abords de la nouvelle Halle.
•  Rue des Clozeaux à Saint-Germain-lès-Arpajon : aménagement de la voirie, enfouissement 

des réseaux et renouvellement de l’éclairage public. 
•  Boulevard de France à Brétigny-sur-Orge : aménagement des trottoirs.

Les travaux réalisés de novembre 2023 à avril 2024

Les travaux de voirie prévus dans les prochaines semaines 
: 

Futur parc à Égly

Espace enfants

Ilôt de biodiversité

City stade

Sport

BMX

Plaine
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 DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE 

L’AGGLO, TERRITOIRE 
D’INNOVATION !
Valoriser les initiatives innovantes du territoire ? Une évidence pour 
l’Agglomération ! Cette année encore, Cœur d’Essonne Agglomération, la 
SPL Air 217 et Systematic Paris Région ont ainsi répondu présents au Salon 
Techinnov* organisé le 26 mars dernier à Paris. Et pour que ce rendez-
vous puisse profiter plus largement aux acteurs économiques, un appel à 
candidature a été lancé auprès des entreprises du territoire. Trois d’entre elles 
ont eu l’opportunité de rejoindre l’Agglo sur ce salon professionnel dédié à 
l’innovation.

UNE OPPORTUNITÉ QUI PROFITE À TOUS
L’appel à candidature, lancé fin décembre 
par l’Agglomération, avait de quoi séduire 
les start-up locales. À la clef ? Une invitation 
à participer gratuitement à « Techinnov », le 
plus grand salon professionnel dédié à l’inno-
vation en France : l’occasion, bien sûr, de va-
loriser tout le potentiel innovant de notre ter-
ritoire, mais aussi et surtout, pour ces jeunes 

entreprises, de nouer de nouveaux contacts 
professionnels.

3 entreprises innovantes, H3 Dynamics, Visu 
Energy et Up&Charges, ont ainsi pu rejoindre 
le stand de l’Agglo et profiter de cette formi-
dable opportunité pour faire connaître leurs 
projets respectifs.

Visu Energy propose un service 
innovant de surveillance, 
d’analyse et d’optimisation des 
consommations, disponible à 
la location et pour des besoins 
temporaires (pour les secteurs du 
BTP et événementiel notamment), 
afin d’optimiser ses consommations 
électriques mais aussi de soutenir 
la transition énergétique.

Il est important de 
pouvoir présenter notre 
innovation auprès des 
acteurs concernés par 
les enjeux énergétiques, 
que ce soient des grands 
groupes, des financeurs ou 
d’éventuels partenaires.
Jéremie Jourdain

Notre objectif est 
de rencontrer des 
fournisseurs, de 
leur présenter la 
technologie que 
nous développons 
et de trouver 
également 
des prospects 
pour tester nos 
prototypes 2024.
Anthony Plais

www.visu-energy.fr
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Autre grand projet présenté lors du salon 
Techinnov : Le Lab 217. Porté par l’Aggloméra-
tion, en partenariat avec La SPL Air 217, la ville 
de Brétigny-sur-Orge et le promoteur Imetik, 
ce projet prévoit le développement, sur La 
Base 217, d’un nouveau pôle européen d’ex-
cellence dédié aux acteurs de la filière drone 
et de l’aéronautique.

Conçu comme un véritable « village de l’in-
novation », le Lab 217 permettra de concilier 
développement économique et exigences 
environnementales. Il viendra ainsi complé-
ter la structuration du Centre d’Excellence 

Drone Île-de-France, déjà implanté sur La 
Base 217, et favoriser l’implantation de nou-
velles start-up. Grâce à ses 300 hectares de 
zones de vol, son couloir aérien de 20 km et 
ses nombreuses infrastructures (salle de su-
pervision, dispositif garantissant la sécurité, 
etc.), La Base 217 séduit en effet de plus en 
plus d’acteurs de la filière drones. Ce nouveau 
pôle d’excellence constituera donc un atout 
supplémentaire pour renforcer l’attractivité 
de notre territoire et permettre à de nou-
velles entreprises génératrices d’emplois de 
s’y implanter durablement.

LE LAB 217 : UN NOUVEAU VILLAGE DÉDIÉ À L’INNOVATION

*Événement organisé par les Chambres de commerce et d’Industrie de l’Essonne et d’Île-de-France.

Implantée sur La Base 217, H3 Dynamics 
développe des applications de pointe en 
drone, robotique et intelligence artificielle pour 
répondre, notamment, aux besoins des secteurs 
de la sécurité et de la défense.

Participer à Techinnov 
est une opportunité 
exceptionnelle de 
dynamiser notre présence 
sur le marché et de 
démarcher de nouveaux 
clients mais aussi de 
trouver de nouveaux 
financeurs.
Gontran Reboud

Disposer d’une solution 
de recharge de véhicule 
électrique sans câble 
ni borne ? C’est ce que 
propose Up&Charge 
grâce à ses solutions de 
recharge par induction, 
activables par téléphone 
ou via la navigation 
embarquée. 

Un village de l'innovation implanté sur La Base 217

www.upandcharge.com

www.h3dynamics.com
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 EMPLOI 

DES ACTIONS CONCRÈTES 
POUR ACCOMPAGNER 
LES JEUNES 

Je suis venue au campus jeunes 

pour trouver une entreprise qui 

pourrait m'accueillir en appren-

tissage. J'aimerais devenir agent 

d'accueil mais je ne sais pas encore 

dans quel type d'entreprise. J'ai 

fait le tour des stands, il y a beau-

coup d’offres pour les jeunes ici. 

Lorsque l’on a entre 16 et 25 ans, la question de l’emploi, et plus 
particulièrement du premier emploi, n’est pas anodine. Pour accompagner 
les jeunes Cœur d’Essonniens dans cette étape clé, l’Agglomération 
développe tout un panel d’actions, en lien avec les communes du territoire, les 
partenaires emplois et les entreprises locales. 

UN RENDEZ-VOUS EMPLOI DÉDIÉ
Premier coup de pouce et pas des moindres : 
l’organisation d’événements emploi spéci-
fiquement dédiés aux jeunes. Le « Campus 
jeunes », organisé chaque année par l’Ag-
glomération, réunit ainsi, le temps d’une 
après-midi, des centres de formations, des 
structures emploi mais aussi et surtout des 
entreprises en quête de nouveaux collabora-
teurs. De quoi permettre aux jeunes de béné-
ficier de tous les contacts dont ils ont besoin 
et de se présenter, parfois pour la première 
fois, face à des recruteurs. Mercredi 20 mars 
dernier, plus de 400 jeunes Cœur d’Esson-
niens ont ainsi profité de ce rendez-vous pour 
tenter de décrocher un contrat d’alternance, 
un job d’été ou même un emploi. 

DE NOUVELLES FORMATIONS 
GRATUITES
Mais au-delà de la mise en relation avec les 
entreprises, l’enjeu, pour l’Agglo, est aussi 
de permettre à tous ces jeunes de se former 
et d’acquérir de nouvelles compétences pour 
favoriser leur insertion. Une toute nouvelle 
initiative vient d’ailleurs d’être lancée cette  
année : l’organisation de formations gratuites 
autour du BNSSA (Brevet National de Sécu-
rité et de Sauvetage Aquatique). L’objectif ?  
Accompagner les participants dans l’obten-
tion de ce brevet et leur permettre, à terme, 
de pouvoir postuler sur des postes de maîtres- 
nageurs ou même d’éducateurs. 

CRÉER DES PASSERELLES VERS 
LA VIE ACTIVE
Découverte de métiers, de filières ou visites d’en-
treprises : l’accompagnement à l’emploi passe 
également par de multiples actions, organisées 
tout au long de l’année et plus particulièrement 
avec les établissements scolaires. Autant de pas-
serelles entre les jeunes et les entreprises et qui 
constituent de précieux atouts pour aborder l’en-
trée dans la vie active.

Ivonne, 18 ans
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Conseil N°1

Conseil N°5

Conseil N°4

Sachez que la loi du 24 juillet 2020 
interdit toutes les formes de démarchage 

téléphonique pour les travaux de 
rénovation énergétique. Aucune entreprise 
ne peut donc vous contacter si vous n’avez 

pas au préalable fait appel à elle.

Pour gagner votre confiance, certains 
fraudeurs n’hésitent pas à se faire passer 
pour des organismes nationaux. Ne vous 
laissez pas piéger : les administrations 
(État, Ademe, Département, etc.) ne 
contactent jamais les habitants pour leur 
proposer des services commerciaux. 

En cas de contact avec l’un de ces 
démarcheurs, veillez surtout à ne 

partager aucune donnée personnelle 
avec lui (informations fiscales ou autres). Si vous souhaitez bénéficier d’aides 

financières, ne signez aucun devis avant 
d’avoir engagé ces démarches. En effet, 
une fois le devis signé, vous ne pourrez 
plus mobiliser d’aides financières. 

Pensez toujours à faire réaliser 
plusieurs devis afin de pouvoir 

comparer les prestations entre elles.

Vous ne savez pas vers qui vous tourner ? 
Contactez le Conseiller France Rénov 
de l’Agglo ! Diagnostic, aides financières 
mobilisables ou prêt de caméra thermique, 
il vous orientera gratuitement dans votre 
projet et vous permettra de bénéficier d’un 
avis fiable et indépendant.

N’hésitez pas à prendre rendez-vous ! 

 RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE 

6 CONSEILS POUR ÉVITER 
LE DÉMARCHAGE ABUSIF 

Entreprendre des travaux de rénovation pour réduire nos factures 
énergétiques ? Nous sommes de plus en plus nombreux à y avoir recours 

ou à l’envisager… et ça, les intervenants frauduleux l’ont bien compris ! 
Alors pour ne pas se laisser piéger par ces démarchages abusifs, 

voici quelques conseils-clé à adopter.

Conseil N°3

Conseil N°2

Conseil N°6

Café rénover malin :
Samedi 1er juin de 10h à 12h

Salle des mariages
Mairie de La Norville

Inscription au 01 84 65 02 12
info.energie@coeuressonne.fr
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UNE AFFAIRE FAMILIALE
En 1946, un jeune homme ouvre à Paris son 
atelier de fabrication de peintures et d’en-
duits destinés aux artisans peintres. Il s’ap-
pelle Louis Perrot et se passionne pour les 
couleurs. Près de 80 ans plus tard, les pro-
duits Comus sont connus de tous les profes-
sionnels du bâtiment. Aujourd’hui installée à 
Saint-Germain-lès-Arpajon, la société Comus 
emploie 45 personnes et génère 10 millions 
d’euros de chiffre d’affaires. En 1993, elle a 
rejoint le groupe familial français Océinde qui 
compte 1 500 collaborateurs dans 6 pays.

DES MARQUES PIONNIÈRES 
ET ICONIQUES
On trouve encore notre peinture vedette Ancor-
prime dans le garage de tous les artisans !, ra-
conte, amusé, Nicolas Dujardin, Directeur des 
Opérations pour le groupe Océinde. Si la pri-
maire d'accrochage universelle a su évoluer, 
au fil du temps, pour répondre aux plus hautes 
exigences techniques, Comus a, depuis, dé-

veloppé une nouvelle peinture phare : IZI R. 
Première gamme de peintures fabriquées à 
partir de déchets, elle répond à des normes 
environnementales et sanitaires très strictes. 
Nous sommes la première entreprise au monde 
à avoir soumis nos peintures à une FDES*, un 
cahier des charges qui analyse le cycle de vie 
complet du produit. Un temps d’avance qui 
n’a pas échappé aux grands groupes indus-
triels, très intéressés par ces produits.

À CHAQUE DÉCHET, UNE PEINTURE
Chaque déchet a son utilité et sa performance 
technique, se réjouit Nicolas Dujardin. Les 
pare-brises servent aux peintures intérieures, les 
poudres de marbre aux peintures extérieures. Les 
coquilles d’œufs sont idéales pour les peintures 
au sol, celles des huîtres apportent de l’opaci-
té. Face à l’énorme potentiel que représentent 
les déchets, la société Comus a réorienté l’en-
semble de ses recherches technologiques vers 
le recyclage et l’économie circulaire.

 PORTRAIT 

COMUS, 
L’ENTREPRISE  
QUI TRANSFORME 
LES DÉCHETS EN 
PEINTURE
Implantée depuis plusieurs décennies sur le territoire de 
Cœur d’Essonne, la société Comus poursuit son aventure 
dans la fabrication de peintures haute performance. Elle 
a récemment lancé une gamme de peintures fabriquées 
à partir de déchets. Une innovation qui pourrait bien 
révolutionner le monde de la peinture écologique. Et une 
bonne nouvelle pour l’économie circulaire.

"Nous sommes la première  
 entreprise au monde à 

avoir soumis nos peintures 
à un cahier des charges 

qui analyse le cycle de vie 
complet du produit.
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DES PRODUITS DURABLES 
NÉS DE LA CRISE
La crise sanitaire nous a obligés à reconstruire 
notre chaîne d’approvisionnement, à relocali-
ser les achats et les composants et à miser sur 
des produits durables, explique Nicolas Dujar-
din. Utiliser des résines** issues de ressources 
pétrochimiques ou alimentaires n’était plus ac-
ceptable. Aujourd’hui, la société mise sur une 
production bas carbone et innovante. Amé-
liorer les peintures marines (qui contiennent 
actuellement des biocides), faire connaître la 
nouvelle peinture Thermostop qui renvoie les 
UV et amortit les pics de chaleurs… les pro-
jets ne manquent pas. Et les peintures du fu-
tur sont déjà en route. Elles seront vertueuses, 
biodégradables, et même, pourquoi pas, pro-
ductrices d’énergie ?

*Fiche de déclaration environnementale et sanitaire.
**Même biosourcée, la résine, composant principal de 
la peinture, est issue d’huile végétale de colza, soja ou 
tournesol, ressources alimentaires ayant un impact car-
bone important.

La crise sanitaire nous a 
obligés à reconstruire notre 
chaîne d’approvisionnement, 
à relocaliser les achats et les 
composants et à miser sur 
des produits durables.

FICHE D’IDENTITÉ 

Nom : Société Comus

Date de naissance : 1946

Adresse :  
Saint-Germain-Lès-Arpajon

Particularité :  
filiale du groupe Océinde 
depuis 1993

Spécialité :  
peinture multi supports haute 
performance

Production annuelle de 
peinture : 2 000 à 3 000 tonnes

Pour en savoir plus :
www.comus.fr
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Questions
Réponses
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Retrouvez toutes 
les délibérations 
votées en conseils 
communautaires 
en flashant le 

QrCode :

Depuis plusieurs années, afin de vous accompagner 
dans la réduction de vos déchets, l’Agglo distribue 
gratuitement, aux habitants de pavillons*, un 
composteur ainsi qu'un bioseau permettant de 
transporter les déchets de la cuisine jusqu'au 
jardin. Pour en bénéficier, il suffit de passer 
commande via un formulaire sur 
www.coeuressonne.fr. Vous serez prévenu par nos 
services dès qu’il sera disponible. Une formation 
vous sera dispensée au moment du retrait du 
composteur. L’Agglo accompagne également les 

habitants des collectifs en proposant des composteurs partagés.
Renseignements : prevention-et-tri@coeuressonne.fr.
*Sur présentation d'un justificatif de domicile. Dotation d'un seul composteur par foyer.

À partir de cet été, il sera effectivement possible d’acheter vos 
entrées sur la billetterie en ligne de l’Espace nautique, acces-
sible sur www.coeuressonne.fr. Ce nouveau service sera valable 
pour les entrées individuelles des tarifs « Agglo » (avec la carte 
Sports) et « Hors Agglo », les cartes 10 entrées et les recharges 10h. 
Pour bénéficier des tarifs réduits, il faudra cependant vous rendre 
en caisse afin d’y présenter les justificatifs adéquats et acheter votre 
entrée. La billetterie en ligne sera uniquement valable pour l’Espace 
nautique pour le moment mais cette expérimentation pourrait être 
ensuite étendue aux autres piscines.

AFIN DE TRIER MES BIODÉCHETS, J’AIMERAIS METTRE 
EN PLACE UN COMPOSTEUR DANS MON JARDIN. EST-CE 
QUE L’AGGLOMÉRATION EN DISTRIBUE ?
Patrice - Guibeville.

JE VAIS SOUVENT À L’ESPACE NAUTIQUE, À SAINTE-
GENEVIÈVE-DES-BOIS. J’AIMERAIS SAVOIR S’IL EST 
POSSIBLE D’ACHETER, EN LIGNE, MES ENTRÉES À 
L’AVANCE ? 
Mariam - Sainte-Geneviève-des-Bois
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Conseil du 8/02/2024

SCHÉMA RÉGIONAL DE L’HABITAT
Convaincus que la construction de logements doit se faire avec le dévelop-
pement de services associés (services de proximité, écoles, transport, emploi, 
etc.), les élus ont émis un avis défavorable concernant le Schéma Régional de 
l’Habitat et du Logement jugé insuffisant sur ces thématiques.  

Conseil du 8/02/2024

EMPLOI DES 
JEUNES
Afin de soutenir l’accompagnement 
à l’emploi des 16-25 ans, les 
conventions, notamment 
financières, passées avec deux 
missions locales du territoire (la 
Mission Locale du Val d’Orge et la 
Mission Locale des 3 Vallées) ont 
été renouvelées pour l’année 2024.

Conseil du 8/02/2024

PRÉSERVATION  
DE LA BIODIVERSITÉ
Un plan de gestion de La Base 217, permettant de 
protéger la biodiversité (grâce notamment à la 
création de continuités écologiques et à l’entretien 
du patrimoine naturel du site), a été approuvé en 
Conseil communautaire.

Conseil du 8/02/2024

ACCOMPAGNEMENT DES QUARTIERS 
PRIORITAIRES
Compte tenu de l’élargissement, annoncé par l'État, du périmètre géographique des 
quartiers dits prioritaires, qui entraîne notamment un doublement de la population 
concernée sur le territoire de l’Agglo, une motion spécifique a été votée. Les élus 
demandent notamment le maintien, a minima, du niveau de financement de l’État 
(soit 53 euros par habitant) pour poursuivre les actions menées par les associations, les 
communes et l'Agglomération. 

Florent Beurdeley, élu à Morsang-sur-Orge, a pris ses fonctions de 
Conseiller communautaire, en remplacement d’Axel Douailly. 
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 Porter la flamme olympique,
 c’est transmettre  
 des valeurs d’universalité. 
"

PASCAL 
BOVIS 

PORTERA 
LA FLAMME 
OLYMPIQUE
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Vous avez été choisi parmi les 
quelques Essonniens qui porteront 
la flamme olympique le 22 juillet. 
Comment avez-vous accueilli cette 
nouvelle ?
J’ai été surpris, heureux et très honoré. La 
flamme des JO est un symbole très fort. Et 
qui appelle aussi des devoirs. Je ferai de mon 
mieux pour représenter les miens.

Est-ce que cette mission nécessite 
une préparation spécifique ?
Comme dans une course de relais, la flamme 
est transmise d’un porteur à l’autre sur 
quelques centaines de mètres. Il faut se 
préparer physiquement mais il ne faudra 
pas non plus courir trop vite pour profiter 
pleinement du moment !

Quelles sont les valeurs que vous 
souhaitez porter en tant qu’éclaireur ?
Des valeurs positives d’universalité et d’huma-
nisme dont on a bien besoin en ce moment ! 
L’occasion de fraterniser au-delà des différences 
culturelles, religieuses ou ethniques. L’olym-
pisme, c’est aussi ça : aller à la rencontre de son 
prochain et vivre un moment de paix. Tous les 
athlètes, y compris ceux et celles qui viennent 
de pays défavorisés, se donnent les moyens 
de réussir, repoussent leurs limites, cultivent 
l’excellence. La compétition des JO ne ressemble 
à aucune autre et les surpasse toutes. Tricheries 
et coups bas ne seront pas de mise dans cette 
noble rencontre entre les peuples.

Votre nomination salue votre engage-
ment pour le sport populaire. Quelles 
en sont les réussites ?
Le FC Fleury est le 12e club de football le plus 
important de France et le 1er en Essonne, avec 
ses 54 équipes dont un tiers de filles. Ces der-
nières jouent au plus haut niveau, en D1. D’ici 
5 ans, j’espère emmener en Ligue 2 l’équipe 
première des garçons. Chaque année, des jeunes 
de U12 à U15 signent des accords pour rejoindre 
des clubs professionnels tels que Saint-Etienne, 
Metz ou Lyon. La création d’un centre de 
formation mixte est aussi en discussion avec les 
Agglomérations et le Département.

En quoi le sport contribue-t-il à créer 
du lien social au sein des territoires ?
Aujourd’hui les enfants sont très réceptifs aux 
paroles des sportifs et des éducateurs ! Le sport 
a un rôle social et éducatif. Le foot crée des 
échanges entre générations. Dans les vestiaires, 
on se parle entre licenciés de 5 à 85 ans. Les 
anciens sortent de leur isolement et les jeunes 
bénéficient d’un cadre structurant. On peut le 
dire, on a sauvé beaucoup de gens !

Comment vit-on l’approche des JO 
dans les quartiers ? Comment conci-
lier sport populaire et sport d’élite ?
Le sport doit rester accessible. Je regrette que 
les places aient été « trustées ». Mais les JO 
restent une formidable occasion de découvrir 
toutes sortes de disciplines, certaines encore 
méconnues. Nous trouverons des solutions 
pour que cet événement profite à tous, en 
proposant grand écran et animations dans les 
quartiers, pour vivre ensemble, dans la joie, ce 
rendez-vous sportif exceptionnel.

Le 22 juillet prochain, Pascal Bovis, Président du FC Fleury, aura le privilège 
de porter la célèbre flamme olympique sur les routes de l'Essonne. À la tête 

d’une entreprise florissante et d’un club de football de près de 1 300 licenciés, 
le fringant sexagénaire se réjouit de représenter le sport populaire et de 

promouvoir les valeurs universelles de l’olympisme. Rencontre avec un patron 
hors norme, ancien nageur et diplômé d’anthropologie, toujours fidèle à sa 

marotte : faire gagner ses équipes.

"

"
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Plus d’infos 
en flashant le 

QrCode :

LA FÊTE DE L’HUMANITÉ REVIENT 
SUR L’AGGLO LES 13, 14 ET 15 
SEPTEMBRE PROCHAIN !

PRÊT À FAIRE VIBRER LE PUBLIC ? 

L’Agglo renouvelle son concours musical, ouvert aux artistes 
solos et groupes de musiques actuelles (rock, pop, chanson, 
variété, reggae, soul, world, musiques électroniques, etc.). 

Déposez votre candidature, avant le 17 mai sur 
www.coeuressonne.fr. 

Si vous êtes retenu par le jury, vous aurez la possibilité de vous 
produire, le vendredi 13 septembre, sur le stand de l’Agglo et 
de faire danser le public de la Fête de l’Humanité !
 
PRÊT À Y TRAVAILLER ? 

Un Job Dating « Fête de l’Humanité » sera organisé  
le 22 mai prochain de 17h à 21h à la Piscine d’en Face, 
14 rue Léo Lagrange à Sainte-Geneviève-des-Bois.

Restauration, accueil, sécurité : de nombreux postes seront 
proposés lors de cette journée dédiée à l’emploi.  
 
PRÊT À GAGNER VOS PLACES ? 

Téléchargez l’appli Baludik et participez au jeu concours de 
l’Agglo ! 

Munis de votre tablette ou de votre smartphone, vous pourrez 
partir à la découverte du territoire, tester l’un des jeux de pistes 
disponibles... et tenter de gagner vos places pour la Fête de 
l’Humanité 2024 ! 

Jeu concours accessible à partir du mois de mai prochain.
Plus d’informations sur www.coeuressonne.fr
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Du 2 mai au 3 juin 

PCAET : VOTRE AVIS COMPTE !

C’est le moment de faire entendre votre 
voix ! Une consultation publique sera organi-
sée, tout au long du mois de mai, pour vous 
permettre de participer à l’élaboration du 
Plan Climat-Air-Énergie de l’Agglo. 
Modalités de participation disponibles sur 
www.coeuressonne.fr 

Du 3 au 5 mai

COUPE DU MONDE SKATE

Les plus grands « riders » de la planète 
seront réunis à la Halle de skate à Villiers-
sur-Orge pour la 16e édition du Far n’High, 
étape officielle de la coupe du monde de 
skateboard. L’occasion de découvrir cette 
toute nouvelle discipline olympique et ses 
champions.
Programme et billetterie sur farnhigh.fr

Jeudi 13 juin

FORUM EMPLOI
France Travail organise un forum « Quartier 
de l’Emploi », en partenariat avec la mission 
locale du Val d’Orge, la ville de Sainte- 
Geneviève-des-Bois et l’Agglo : un ren-
dez-vous à ne pas manquer si vous êtes 
justement à la recherche d’un emploi.

De 14h à 17h - Piscine d’En face - 14 rue 
Léo Lagrange - Sainte-Geneviève-des-Bois

D'avril à août 2024

Vous souhaitez participer aux prochaines 
formations Brevet National de Sécurité et 
de Sauvetage Aquatique ?
Inscrivez-vous sur www.coeuressonne.fr

Du 24 au 26 mai 
et du 31 mai au 2 juin

DES SPECTACLES À CIEL OUVERT

Cirque, musique, théâtre ou marion-
nette : la programmation du festival 
« De jour de nuit » fera, cette année 
encore, la part belle aux spectacles de 
plein air avec des escales prévues dans 
11 villes du territoire : à vos agendas ! 
Programme complet à venir sur 
lalisiere.art

Jeudi 20 juin 

UNE FORMATION DÉDIÉE AUX COPROPRIÉTAIRES
Vous souhaitez accompagner plus efficacement le syndic de votre 
copropriété ? Profitez de cette formation gratuite, proposée par 
le Club des copropriétaires de l’Agglo et inscrivez-vous sur le site 
de l’Agglo ou via clubdescoproprietaires@coeuressonne.fr.

Pensez également à consulter le programme des prochaines 
formations sur www.coeuressonne.fr
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 PUISETTE ET FRAGILE 
PAR E. OLIVIER ET S. RIBEYRON

Puisette vit seule avec son 
pingouin. Chaque matin, elle 
accroche les nuages dans 
le ciel, installe les vagues, 
gonfle les poissons... Elle 
aime quand les choses sont 

en ordre. Mais voilà qu’un matin... 

 LA FÊTE DES BÊTES À CORNES 
PAR GILLES BIZOUERNE 

Frère Chat et Frère 
Chien sont deux copains, 
inséparables comme les 
doigts de la main. Un 
soir, ils entendent parler 
d'une super fête : la fête 
des bêtes à cornes. 

 L'AFFREUSE BÊTE  
 DE MONT-LA-TERREUR 
PAR JULIE COLOMBET 

Si vous traversez la forêt, les 
champs de ronces et la rivière 
bouillonnante, vous parviendrez 
au sentier escarpé. Mais prenez 
garde, voyageurs, il se dit 
qu'une bête affreuse occupe 
les lieux...

 FREEZE FACTORY 
Un petit jeu de déplacements 
et d'associations, entre stratégie 
et hasard. Accessible à partir 
de 6 ans.

 AKROPOLIS 
(As d'or 2023 "Jeu de l'année")

Un jeu de tuiles, rapide, dans la 
lignée de « Carcassonne », où 
chacun doit aménager au mieux 
les différents quartiers de sa cité 
grecque.

de cœur
Coups

des
médiathécaires

Avril et mai sont les meilleures périodes pour 
piéger les frelons asiatiques qui sortent tout 
juste d’hibernation. Ce nuisible, prédateur 
pour les abeilles, représente aussi un danger 
pour l’homme en cas de piqûre. 

Découvrez comment construire un piège 
efficace pour en finir avec cet insecte.

Il vous faudra :
• 2 bouteilles en plastique
•  une paire de ciseaux et une pince coupante
• du fil de fer
• de la bière
• du vin blanc
• du sirop de grenadine

1 -  Retirer le bouchon de la 1ère bouteille. Dé-
couper le goulot et l’insérer à l’envers pour 
créer un entonnoir.

2 -  Découper le goulot et le fond de la 2e bou-
teille. Sur ce nouveau cylindre, reporter le 
diamètre de la 1ère bouteille au milieu de la 
2nde avec un feutre. Évider le cercle avec des 
ciseaux.

3 -  Percer des trous d’un demi centimètre de 
diamètre sur les bords supérieurs de la 
1ère bouteille pour que les petits insectes 
puissent s’échapper.

4 -  Remplir la bouteille avec 1/3 de sirop de 
grenadine, 1/3 de bière et 1/3 de vin blanc. 

5 -  Recouvrir la 1ère  bouteille avec la seconde 
grâce au trou préalablement découpé.

6 -  Accrocher le fil de fer à l’ensemble et sus-
pendre le piège à 2m de hauteur minimum 
pour éviter que les enfants ou les animaux 
domestiques s’en approchent.

Le tuto
Halte aux frelons asiatiques !

Retrouvez cette sélection dans le 
réseau des médiathèques et sur 
mediatheques.coeuressonne.fr

La médiathèque 
à Saint-Germain-
lès-Arpajon et son 
pôle ludique vous 
proposent une 
sélection de coups 
de cœur jeunesse.
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Mots croisés

VERTICAL :
A - L’Agglo continuera d’en planter - Avance - Celui relatif au vélo permet de créer de nouveaux 
itinéraires B - Trois d’entre elles seront transformées en pôles - Comus utilise des déchets pour en 
fabriquer C - Le mien - Retire D - Un « village » lui sera consacré sur La Base 217 E - Les jeunes ont 
le leur - Nouvelle lune - Symbole français F - Interjection du sud - Il soigne l’esprit - Conjonction 
G - Vu - Il faut éviter que les frelons fassent le leur H - Sa fête est prévue le 8 juin prochain I - Fou 
pour les jeunes - Il peut être locatif - Service performant J - Mécontenté - Pour interroger K - Issu 
du compostage, il est naturel - Union européenne - Avion privé L - Sensibles - Saison M - Dix 
anglais - Note - Son offre permet à chacun de se déplacer

HORIZONTAL :
1 - Le programme Sésame favorise sa transition - Celle de l’Humanité aura lieu en septembre  
2 - Dieu soleil - Parole d’enfant 3 - Brome abrégé - Nom masculin - Celui de l’Agglo a été voté le 
4 avril 4 - Note - Choisit - Celle de l’Envol est née du programme Sésame 5 - Vis - Distinguée -  
Il maîtrise la roue 6 - Maison du sud - On s’y repose 7 - Vase - Le démarchage peut l’être  
8 - Poisons - Possessif - Marche 9 - Forme d'avoir - Sa flamme passera entre les mains de Pascal 
Bovis 10 - Refus - Choisies 11 - Ancien service de poste - Il enjambe la rivière 12 - Parcourue - Se 
déplacera - Les ludothécaires vous le conseille 13 - Accusé de réception - Leur valorisation est au 
centre des préoccupations de l’Agglo 14 - Arrivée - à découvert - Règle

Indice :
Toutes les réponses des cases bleues 
se trouvent au fil des pages !

Solutions du précédent numéro :  
A. An - Patidou - Rame - B. CIE - Ma - Us - Cale - C. CA - Pi - FR - Campus - D. Ré - Raie - Pile - E. ST - Doué 
- Venir  - F. Rat - Lois - G. Il - Lens - Arc - H. Buées - Lier - I. IP - Mystères - J. Lin - Etc - K. In - Musela - Oh
L. Mali - Troc - Le - M. ISO - CCI - Lama - N. Toi - Te - O. Corps - Lingettes

1. Accessibilité - 2. Nia - Lupin - Do - 3. Mi - 4. Pédales - Mas - 5. Ami - Otes - Bulots - 6. Ta - 7. Freestyle - Cil 
8. Dura - 9. Os – Illustration - 10. CE - 11. Ça - Vin - OL  - 12. Rampes - Le - PACET - 13. Alpin - Aise - 
14. Meulière - Tomate - 15. Ser - Crèche - Es 

A B C D E F G H I J K L M

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

de cœur
Coups

médiathécaires
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Inscription
obligatoire

De 12h à 19h
champêtre

Fête3ème

25 avenue du Centre d’essais en vol
Brétigny-sur-Orge

Ferme de l’Envol
La Base 217

Marché des producteurs
Restauration

Ateliers cuisine

Animations pour petits et grands

 juin 20
24

Samedi

Entrée gratuite


